SE

DE LOS ILL. SENORES OBISPOS

sarrated v clon le profpArq ed elo, y conceda

SANTA IGLESIA CATHEDRAL

GUADALAXARA.

A Ciudad de Guadalaxara, Cabeza de el Reyno de la Nueva Galicia, fundada por Nuño de Guzman, uno de los primeros Conquistadores de esta Nueva Espafia, tomó nombre de su Patria la antiquissima Ciudad de Guadalaxara en Castilla en el año de 1531, en ella está sita la Santa Iglesia Cathedral erigida en 31. de Julio de 1548, y dedicada en honor de María Santíssima, y de el Glorioso Apostol Santiago, como su Titular, y Patrono, y se llamó por esto Compostela, segun consta de la Bula, que empieza: Super specula Militantis Ecclesia, y despues se trasladó á Guadalaxara: Reconoce el Obispo de esta Diocesis por su Metropolitano á el Arzobispo de México, por Bula de la Santidad de Pio V. desde el año de 1570, y con el que al presente sabia, y prudentemente la gobierna, cuenta veinte, y ocho Prelados, que la han ennoblecido.

El primero nombrado para este Obispado sue el M. R. P. Fr. Antonio de Ciudad Rodrigo, de el Sagrado Orden de N. P. S. Francisco, natural de Ciudad Rodrigo en la Provincia de Estre.

de la Santa Iglesia de Guadalaxara. madura la alta, y uno de los doce Varones Apostólicos, que vinieron á fundar la de el Santo Evangelio de México, y segundo Provincial de ella, que habiendo pasado á España á negocios de su Religion, sue electo Prélado de esta Iglesia, cargo, que renunció su humildad, y restituido á México, salleció en 13. de Septiem. bre de 1553, y está sepultado su cuerpo en el Convento Grande de aquella Corte.

aquella Corte.

El Illmo. Sr. D. Juan de Barrios, natural de la Ciudad de Sevilla, vino á este Reyno destinado por S. M. por Protector de Indios, y en premio de el zelo con que desempeño este empleo, le presentó para este Obispado, de que no tomo posesson, por haber fallecido antes de confagrarfe. sendog sol nos olobaiq yuar

El Illmô. Sr. D. Pedro Gomez Marabér, natural de la Ciudad de Granada, fue Varon muy Apostólico, anduvo siempre en la visita de su Obispado, en la que convirtió muchos Indios á nuestra Santa Fé, y en el Pueblo de Tlajomulco reduxo á su Cazique, que bautizo, poniendole su Nombre, y Apellido. (de es te Cazique descienden los Indios Maráberes, que hasta hoy duran en el dicho Pueblo) Falleció lleno de méritos en esta Ciudad año de 1552, y está sepultado su cuerpo en esta Santa Iglesia.

El Illmô. Sr. D. Fr. Pedro de Ayala, de el Orden de N. P. S. Francisco, natural de la Ciudad de Guadalaxara en Castilla, fue electo para este Obispado en 28. de Agosto de 1555, como consta de la Real Cédula, que se halla en el Libro primero de los Cabildos de esta Iglesia á foxas 85. Assistió á el Concilio segundo Provincial, y lo subscribió, como Obispo de Xalisco, el año de 1565; puso la primera Piedra de esta Santa Iglesia Cathedral, y falleció por Septiembre de el año de 1559. Je nos ògell edoca

NOTA. A foxas 28. de el Lib. 1. de Cabildos consta, que en 26. de Abril de 1555 fue nombrado D. Bartolomé de Rive-? ra, Dean de esta Santa Iglesia, para que suesse á México á assistir á

(a) Heights Allegent Agail

el Concilio, que había de dar principio el dia de S. Pedro, y S. Pablo, y este Concilio es el primero, y el á que assistió el Sr. Ayala el fegundo, no reputando por tal el que celebraron los Padres de San Francisco el año de 1524, compuesto de diez, y nueve Religiosos, cinco Clérigos, cinco Seculares Juristas, y presidido de el V. P. Fr. Martin de Valencia.

El V. Illmô. Sr. D. Francisco de Mendiola, natural de la Ciudad de Valladolid, Oydor de esta Real Audiencia de Guadalaxara, fue electo Obispo de esta Santa Iglesia en 10. de Mayo de 1571, como consta de su Cédula, que se halla en el tom. 1. de los Cedularios de el Cabildo, y en el que se celebró el dia 7. de Diciembre de dicho año, se le dió posession de el Obispado; sue muy piadoso con los pobres, repartiéndoles quanto tensa, sin reservar aun su propria cama, que alguna vez llevó sobre sus hombros para alivio de un Indio enfermo; fabricó en esta Ciudad un Colegio para Niñas, que hoy es el Convento de Religiosas de Santa María de Gracia; y en el Libro 2. de Cabildos á fox. 98. buelta consta, que falleció estando en la visita en la Ciudad de Zacatecas el dia 24. de Abril de 1576, se sepultó sin embalsa. mar en el Presbíterio de la Iglesia Parroquial, y á los 23. años en el de 1599, se sacó su cuerpo incorrupto, le colocaron en un caxon forrado en terciopelo, y le dexaron insepulto en la Capilla de la Santiffima Virgen, de donde el Canónigo D. Juan de Ortega pretendió trafladarlo à esta Cathedral, y resistiéndolo los de la Ciudad de Zacatecas, se valió de Juan Lopez de Ortega, Clérigo de menores Ordenes, quien una noche rompió el caxon, sacó el cuerpo, le puso en una caxa, y cargó en una mula, y distando la de Zacatecas mas de sesenta leguas de esta Ciudad, en sola aquella noche llegó con el cuerpo, el que puso en una Arca en el Altar mayor de nuestra Señora de el Rosario; todo lo qual consta de el Sermon, que predicó D. Miguel Nuñez de Godoy, Canónigo

de esta Santa Iglesia, el dia 18. de Septiembre de 1699, en las Honras, que en dicho dia celebró á el Señor Mendiola el Illmô. Sr. D. Felipe Chaves Galindo, Obispo de esta Diocesis, con ocasion de haber colocado el cuerpo en la Arca de tres llaves, en que hasta hoy se admira incorrupto, despues de 192. años. El Illmô. Sr. D. Manuel de Mimbela, Obispo de esta Santa Iglesia, practicó diligencias para formar la causa de la Beatificacion de este tan Venerable Prelado, que se hallan en la Secretarsa de Gobierno de este Obispado.

El Illmô. Sr. D. Fr. Domingo de Arzola, de el Sagrado Orden de Predicadores, Vicario General, y Visitador por su Religion de las Provincias de el Perú, y Nueva España, fue natural de Mondragon, y presentado para este Obispado el año de 1579; traxo á esta Ciudad para fundar á los Domínicos, y Jesuitas; assistió á el Concilio Mexicano tercero el año de 1585; falleció estando en la visita de su Diocesis, en el Pueblo de Atoyac, en el dia 15. de Febrero de 1590. ab alors la obsup al olla rod na

El Illmô. Sr. D. Fr. Juan de Truxillo, de el Orden de San Gerónimo, fue presentado para este Obispado en 23. de Julio de 1591, estando el Rey en Badaxoz; no llegó á tomar posesion.

El Illmô. Sr. D. Fr. Pedro Suarez de Escobar, natural de Medellin en la Estremadura, de el Orden de San Agustin de la Provincia de el Nombre de Jesus de México, electo el mismo año de 1591, falleció antes de consagrarse, ni venir á este Obis. pado. Fue Varon de singular literatura, como lo justifican los varios Libros, que compuso, con los títulos de Escala de el Paraiso, Silva de Perfeccion Evangélica, Relox de Principes, y sobre los

Evangelios de todo el año. (1) Como de Bonilla, natural de la Ciudad de Córdova, Fiscal de el Tribunal de la Inquisicion de México, y Dean de aquella Santa Iglesia Metropolitana, Obispo

⁽¹⁾ Herrera Alfabeto Agust.

El Illmô. Sr. D. Francisco Santos García sue natural del Madrigal, Inquisidor de México, y Chantre de aquella Santa Iglessia Metropolitana, tomó posesson de este Obispado el dia 9. de Junio de 1597, vivió muy enfermo, y habiendo pasado á México á curarse, falleció en aquella Ciudad, de donde sue trasladado su cuerpo a esta su Santa Iglesia; fundó en dicha Corte de México el Insigne Colegio de Santa María de todos Santos, con las Constituciones, y Privilegios de el Mayor de Santa Cruz de Valladolid, de donde sue meritissimo Alumno.

El Illmo. Sr. D. Alonso de la Mota, natural de México, hijo de D. Antonio de la Mota, y Escobar, y de Doña Francisca de Orduña, y Luyando, fue Cura de la Parroquial de Chiápa, á quien por esto le quedó el título de Chiapa de Mota; paso a Est paña, y vino de Dean de Michoacan, y de alli pafó á el Decanato de Puebla, y despues á el de México, en cuyo tiempo profeso estrecha amistad con el V. Gregorio Lopez; no acepto el Obispado de Nicaragua, à que le presento el Señor Felipe II. Fue electo Obispo de esta Santa Iglesia, que acepto, y visito todo su Obispado; y en el año de 1601 pacifico à los Indios Barbaros de la Serranta de Topia, embiandoles su Mitra, y Anillo en señal de paz, interin podia pafar a verlos; tomo el camino, y fue recibido de estos Infieles con particular amor, y los reduxo a nuestra Santa Fé, y los liberto de los Españoles, que pretendian hacerles guerra; fue promovido á el Obifpado de la Puebla el año de 1607; en el Obispado de Michoacan fundo el Hospital de Santa Fé de el Rio, el Hospital de Pazquaro, y el Colegio de San Nicolas; en esta Ciudad de Guadalaxara dio licencia à los de la Santa Iglesia de Guadalaxara.

341

Padres Domínicos, para que fundassen Convento, el que antes era Hospicio, encargándoles el gobierno de las Monjas de Santa María de Gracia; en el año de 1605, que se juró a Sán Martin por Patrono de esta Ciudad contra los Alacranes, y Hormigas, que abundan muchíssimo, hizo el dia de el Santo siesta de guarda; en el de 1606 concedió licencia para fundar a los Padres de San Juan de Dios, y en este mismo año, que se dividió la Provincia de Franciscanos de Xalisco de la de Michoacan, predicó el Sermon en su primero Capítulo, que se celebró en esta Ciudad, donde se eligieron Provinciales para una, y otra Provinciale Ultimamente en la Ciudad de la Puebla, que le mereció Prelado, sundó el Colegio de S. Ildesonso de Jestitas; dotó muchas Huérfanas, y Capellansas; donó á su Iglesia Cathedral en Alajas, y Ornamentos mas de 5011. pesos, y lleno de méritos, y virtudes, falleció en aquella Ciudad el dia 16. de Marzo de 1625.

El Illmo. Sr. D. Fr. Juan de el Valle, natural de San Miguel de Aragon, Arzobispado de Burgos, de el Orden de el Gran Padre San Benito, Abad de el Monasterio de Valladolid, presentado para Obispo de esta Iglesia el año de 1607, por promocion de el Illmo. Sr. Mota á la de la Puebla, visito la mayor parte de el Obispado, y experimentaron sus Subditos su ardiente caridad; se bolvió á España, donde renunció esta Dignidad, y murió en la Corte de Madrid el año de 1620, dexando á esta su Iglesia por heredera de unos Juros, que hasta hoy percibe; está sepultado en el Coro de el Monasterio de S. Benito de Valladolid, adonde fue trasladado de el de S. Martin de Madrid, como consta de el Epitásio, que está sobre su sepulciro.

El Illmo. Sr. D. Fr. Francisco de Rivera, natural de Alca-

lá de Flenares, Doctor Theologo, y Cathedratico de aquella Uni-

versidad, de el Sagrado Orden de nuestra Señora de la Merced, Provincial de la Provincia de Castilla, trigesimo octavo General de su Religion, sue electo Obispo de esta Santa Iglesia, por renuncia de el Sr. Valle, el año de 1618; traxo á esta Ciudad los Religiosos de su Orden, y les sundó su Convento; formó el Arancel para los Curatos, por el que se gobiernan hasta el dia de hoy; gobernó este Obispado doce años, y sue promovido á el de Michoacan, despidiéndose de el Cabildo de esta Santa Iglesia el dia 12. de Julio de 1630, como consta de el Auto de dicho dia; murió en Valladolid, Capital de aquella Provincia, el dia 2. de Septiembre de 1538. En su tiempo se dividió este Obispado, y se erigió el de Durango en 14. de Marzo de 1621.

El Illmô. Sr. D. Leonel de Cervantes Caravajal, natural de México, Arcediano de Santa Fé, Provisor, y Vicario General de su Arzobispado, Comisario de el Santo Oficio, y de la Cruzada, su presentado para el Obispado de Santa Marta el año de 1620, promovido á el de Cuba el de 1625, y á este de Guadalaxara el de 1631, y ultimamente á el de la Santa Iglesia de Oaxáca en 21. de Septiembre de 1635, como consta de el Auto de Cabildo de dicho dia, en que se despidió, y en el mismo año, pasando para su Obispado, murió en la Ciudad de México, y sue sepultado en el Convento de San Francisco de dicha Corte, en

el sepulcro de los Cervantes.

El Illmò. Sr. D. Juan Sanchez, Duque de Estrada, natural de Santa Cruz, junto á Talavera de la Reyna, Arzobispado de Toledo, hijo de Padres muy pobres, Colegial de el Mayor de Cuenca, Cura de Foncarral, Canónigo de la Iglesia Colegial de San Justo, y Pastor de Alcalá, Cathedrático de Sagrada Theología de aquella Universidad, sue presentado á este Obispado en 22. de Diciembre de 1636, tomó posesion de él en 23. de Septiembre de 1637, segun el Auto de Cabildo de dicho día, y murió el 12. de Noviembre de 1641; espiró echado sobre una Cruz de ceniza con grande espíritu de humildad.

El Illmô. Sr. D. Juan Ruiz Colmenero, natural de la Villa de Budía, Obispado de Siguenza, Colegial de el Mayor de S. Ildefonfo de Alcalá, Cathedrático de Artes en su Universidad, Canónigo Magistral de Ciudad-Rodrigo, electo Obispo de Nochera en el Reyno de Nápoles, que renunció, Magistral de Siguenza, fue presentado para este Obispado, de el que tomó posesion el dia 30. de Octubre de 1646: Llevó á la Puebla á el V. Sr. Palafox, para restituirle à su Silla, por lo que el Virrey, Conde de Salvatierra, libró Real Provision con apercebimiento de las temporalidades, para que dentro de un dia natural, sin entrar en México, se viniesse à su Obispado; consagróle en Valladolid el Illmô. Sr. D. Fr. Marcos Ramirez de Prado, entró en esta Ciudad el dia 24. de Diciembre de 1647; en su visita reduxo muchos Indios á nuestra Santa Fé, y en el Nayarit solo por convertir á quatro Infieles, que vivían en un profundo Valle, se hizo descolgar con soga por peñascos inacesibles, y logró el fin de convertirlos, y bautizarlos; fue el primer Obispo, que entró á el Reyno de Leon entre los Indios Bárbaros, y fundó la Mission de Rio blanco, y procuró, que los Religiosos de San Francisco fuessen á fundar otras Missones, con lo que se ha conseguido convertir todos los Bárbaros de aquel Reyno.

Fue constante Defensor de la Immunidad de la Iglesia, por lo que toleró muchos trabajos, igualmente perseguido, por haber intentado, que en las Doctrinas de los Regulares no se pusiessen Religiosos con título de Guardianes, que percibiessen los emolumentos de los Curatos, porque no podían corregirse los excesos, disculpándose los Curas con sus Superiores: Estas persecuciones le obligaron á salir de la Ciudad, y á retirarse á el Rincon de Frias (término de este Obispado, y de el de Valladolid) donde vivió veinte, y dos meses en una pobre choza, hasta que vinieron Cédulas de S. M. en que se declararon á su favor Unun